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 LA LETTRE D'INFORMATION TRIMESTRIELLE DU CODEV 
DE L'EUROMÉTROPOLE DE STRASBOURG

4ème trimestre 2022

Les fêtes de fin d'année nous invitent à dresser le bilan d'une année riche en activités pour le CODEV. 
En 2022, le mot "sobriété" a dominé nos travaux. En juin, nous avons remis notre avis sur la "sobriété foncière" et à
l'automne, nous avons ouvert un grand débat sur la "sobriété énergétique".
Mais notre Conseil de Développement décline une approche positive de la sobriété.
En 10 préconisations, nous avons démontré que des solutions s'ouvriront pour répondre au besoin de logements en
préservant notre environnement.
De même, en remerciant les nombreux habitants qui ont échangé avec nous en octobre et novembre, nous les invitons à
rejoindre dès le mois de janvier les ateliers-citoyens organisés dans les communes.
Nous dégagerons ensemble les pistes pour assurer à notre métropole une plus grande autonomie énergétique en
déployant les ressources durables et locales, une meilleure isolation de nos habitats et encore plus d'attractivité pour les
mobilités décarbonées...
Instance de participation citoyenne de l'Eurométropole, notre Conseil souhaite par son action donner vie à la Démocratie
Locale pour qu'elle soit en 2023 au coeur de notre aspiration au Bien Vivre Ensemble.
 
Jacques BIGOT, président du CODEV

ÉNERGIE : PLACE AU DÉBAT CITOYEN

A noter dans vos agendas
Pour s’inscrire aux ateliers-citoyens :
Le mercredi 18 janvier 2023 à Schiltigheim, salle de
l’aquarium de l’hôtel de ville (18h30-20h30) : « Les réseaux
de chaleur urbains : facteur d’autonomie énergétique ? »
(inscription obligatoire).

Inscription

 Le jeudi 9 mars 2023 à Eschau, centre Camille Claus
(18h30-20h30) - : « Comment généraliser la rénovation
thermique des bâtiments ? » (inscription obligatoire).

Inscription

Présentation du CODEV
Qu’est-ce qu’un conseil de développement ?
Qui sommes-nous et quelles sont nos valeurs ?
Sur quels sujets travaillons-nous et comment ?
Pourquoi à titre personnel, sommes-nous membres du
CODEV ?
Pour tout savoir, nous vous proposons ce petit film
totalement fait maison

Vidéo

On a débattu entre citoyens sur la sobriété
Plus de 170 personnes ont participé au débat citoyen que nous avions organisé le 8 novembre dernier sur le thème de la
sobriété énergétique.
De nombreuses questions ont été soumises à nos 4 experts : Martine MACK, directrice générale de R-GDS, Emmanuel
RIVIERE, directeur de l’Agence du Climat de l’Eurométropole, Annie de LAROCHELAMBERT, vice-présidente d’Alter
Alsace Energies et Emeline LAFAURY de la direction générale adjointe « Transformation écologique du territoire » de
l’Eurométropole de Strasbourg.
Un grand merci à tous les participants pour leurs témoignages et leurs questions pertinentes et à nos intervenants pour
leur éclairage et leurs réponses.
Vous retrouverez ci-dessous trois extraits ainsi que le replay complet de la soirée.

Quelles aides possibles ?

Voir l’extrait de son intervention en cliquant sur l'image. 

Interrogé sur les actions à portée des ménages pour
entamer des démarches de sobriété énergétique,
Emmanuel Rivière, directeur de l’Agence du Climat, a
rappelé les dispositifs d’aide existants. En matière de
rénovation thermique ou d’accès à la mobilité décarbonée,
l’Agence du Climat accompagne les ménages dans ces
changements.
L’idée est de « maximiser les aides pour diminuer
absolument le reste à charge ».
Ce reste à charge est à mettre en perspective, selon lui,
avec les économies qui seront réalisées dans le futur et les
nouvelles contraintes qui vont s’imposer aux propriétaires
qui louent leur bien.
Comme le souligne Emmanuel Rivière, « la loi Climat et
Résilience de 2021 va progressivement interdire la location
de biens avec une étiquette G. »
Ces aides doivent donc être connues par le plus grand
nombre. 

Le prix de l'énergie
Sollicitée sur l’augmentation du prix de l’énergie, Martine
Mack, directrice générale de R-GDS, évoque la complexité
des procédures de fixation du prix des énergies.
Certains dispositifs, tels que les Purchase Power
Agreement mis en œuvre par l’État, visent à bloquer le prix
de l’énergie sur une période donnée et à « essayer de
reconnecter les producteurs avec les consommateurs ».
Ces dispositifs permettront à l’avenir de conclure des
accords avec des producteurs locaux. 

Voir l’extrait de son intervention en cliquant sur l'image. 

Voir l’extrait de son intervention en cliquant sur l'image. 

Le défi déclic pour la sobriété
Aurore Freismuth, citoyenne engagée dans le projet
DECLIC « Défis Citoyens Locaux d’Implication pour le
Climat et la Sobriété », évoque les mesures qu’elle a mises
en place pour réduire sa facture d’énergie.
Le défi DECLIC est organisé en partenariat avec
l’association Alter Alsace Énergies.
L’objectif de cette démarche est de « reconnecter les
gestes de sobriété à la consommation ».
En prélevant de manière périodique des relevés de
compteur, les ménages peuvent ainsi observer les effets
des éco-gestes sur leur consommation de gaz et
d’électricité et ainsi, anticiper leur facture.

Replay du débat

Clap de fin pour la consultation numérique

Lancée le 17 octobre, la consultation s'est clôturée après 6 semaines intensives.
Une première phase a pris fin le 16 novembre avec la fermeture du dépôt de propositions. Il fallait en effet permettre à
toutes les propositions d’être soumises équitablement aux votes. 
Nous avons alors remis un coup de communication pour inviter le plus grand nombre à réagir sur les 1.100 propositions
recueillies. 
Et au final, nous comptons 335.246 votes, un chiffre exceptionnel, comparable, voire supérieur, aux résultats d'autres
consultations menées à l'échelle nationale, aux dires de Make.org.
Maintenant la phase de dépouillement et d'analyse est en cours. Make.org nous livrera bientôt son analyse complète.
D’ores et déjà, nous savons que 57% des votants avaient moins de 45 ans et 12% plus de 65 ans. 51% étaient des
femmes.
Les thèmes les plus présents dans les propositions concernent les mobilités douces et collectives (19%), l’éclairage (12%),
les aménagements urbains (11%), la voiture et la circulation (11%).
On a maintenant hâte de découvrir le détail des propositions et notamment celles qui ont fait consensus mais surtout
celles qui ont été le plus controversées. 

Energie : deuxième phase Nous sommes arrivés à mi-parcours de nos travaux sur la
consultation citoyenne confiée par l’Eurométropole dans le
cadre de la prochaine révision de son schéma directeur
des énergies.
Lors de la première phase, nous avons envisagé les
conditions acceptables permettant de réduire nos
consommations énergétiques.
Maintenant, nous entrons dans la seconde phase ; celle
d’apprécier l’acceptabilité des différents modes de
distribution et de production locale d’énergies
renouvelables.
Dans les prochaines semaines et jusqu'à fin mars, nous
organiserons en communes, divers ateliers-citoyens pour
en parler. 
Le premier se tiendra le 18 janvier à 18h30 à la Mairie de
Schiltigheim sur la question “Les réseaux de chaleur
urbains : facteur d’autonomie énergétique ?” 
Viendront ensuite des ateliers sur l’énergie solaire
thermique et photovoltaïque, la rénovation thermique des
bâtiments (le 9 mars) et enfin, la méthanisation et la
biomasse.
Le calendrier et le programme détaillé dans une prochaine
lettre d'information spéciale ENERGIE…

Le CODEV se forme sur l'énergie
Parler d’énergie, ça ne s’improvise pas. 
Alors pour en apprendre un peu plus, nous sommes allés
sur le terrain.
 
Première visite pour la chaufferie Eco2 du Wacken. 
A travers un réseau de 6,5 km, elle alimente en chauffage
et eau chaude les bureaux du quartier du Wacken. Bel
exemple de mixité énergétique, puisqu’elle fonctionne à
87% avec de la biomasse locale (plaquettes forestières et
rafles de maïs) et 13% avec du gaz naturel. Son
développement nous a semblé intéressant puisqu’elle va
désormais valoriser la chaleur fatale récupérée auprès
d’industriels du port autonome. Pour ceux qui ne savent
pas (encore), la chaleur fatale est la chaleur résiduelle
provenant d’un processus et qui n’est pas utilisée par ce
dernier. Par définition une source énergétique récupérable.
 
Seconde visite pour le site de géothermie de
Rittershoffen. 
C’était important de comprendre pourquoi ça marche bien
là-bas et pas bien ici. Manifestement, le processus de
développement a pris son temps pour lever les réserves
des riverains mais surtout pour sécuriser le processus de
forage. Aujourd’hui, cette centrale passe quasiment
inaperçue dans son environnement et remplit son office en
fournissant de la chaleur à l’usine Roquette de Beinheim.
Sans aucun doute, une piste qu’il va falloir quand même
examiner.

Résultat enquête sur les déchets

Nous vous avions interrogé sur la manière dont vous gériez vos déchets. Vous avez été 284 à répondre à notre enquête et
à nous faire des propositions. Nous vous en remercions vivement.
Voila les éléments essentiels à retenir.
Certaines de vos propositions sont déjà mises en œuvre comme uniformiser les pratiques en matière de gestion des
déchets et standardiser les poubelles ; exposer en place publique de chaque commune de l'EMS un ballot de déchets
avant tri et après tri comme une action de sensibilisation régulière ; collecter les bio déchets ou encore élargir les
consignes de tri à tous les emballages.
D’autres propositions largement plébiscitées mériteraient d’être mises en œuvre : installer partout des chalets ou
conteneurs de proximité pour déposer, récupérer, échanger les petits encombrants ; instaurer des consignes pour tout type
de verre, canettes, bouteilles plastiques ; imposer aux industriels de repenser l'emballage des objets jetables ou à usage
unique ; diffuser largement les consignes de recyclage avec des exemples concrets ; informer les citoyens du coût annuel
des déchets et des quantités collectées ; organiser un nettoyage annuel dans chaque quartier et exposer les déchets
ramassés ; ouvrir les centres de tri au public ; augmenter le nombre de poubelles dans la rue.
Pour les propositions peu plébiscitées, on retient que si vous vous sentez concernés par le sujet, vous préférez l’incitation
à la sanction. 
Nous voulions aussi comprendre pourquoi nous avons tant de difficultés à modifier nos comportements. Vous retrouverez
en cliquant sur le bouton ci-dessous, les freins identifiés à l’évolution de nos comportements éclairés peut-être par les
limites cognitives de l’être humain que nous sommes.
En conclusion, si les actions menées par l’EMS sont encourageantes, elles mériteraient d’être développées et diversifiées
encore et encore. Quant à l’information, elle devrait davantage se centrer sur les efforts faits par les citoyens avec une
communication valorisante pour les actions menées, individuellement et collectivement.

Contribution 
zéro déchet

Suivez-nous et inscrivez-vous à la lettre d'information

CODEV Eurométropole de Strasbourg

Ce mail a été envoyé à 
Vous avez reçu cet e-mail car vous vous êtes abonné à notre newsletter. Si vous ne souhaitez plus recevoir de mail, cliquez-ici

Unsubscribe

https://participer.strasbourg.eu/detail-participation/-/entity/id/404942670
https://enquete.strasbourg.eu/index.php?r=survey/index&sid=559541&newtest=Y&lang=fr
https://enquete.strasbourg.eu/index.php?r=survey/index&sid=263388&lang=fr
https://youtu.be/jzsrbWmwlog
https://youtu.be/Bac9LhLtz10
https://participer.strasbourg.eu/documents/2531722/390723849/Contribution_a_objectif_zero_dechet_zero_gaspi_+octobre_2022.pdf/97c319bd-2b4d-7808-87e0-9b50eafc60aa?t=1670938899789
https://www.linkedin.com/company/codev-eurometropole-strasbourg/?viewAsMember=true
https://www.youtube.com/channel/UCmDdA7hUNjAcLCz4YN0-JqA
https://www.strasbourg.eu/conseil-developpement#lettre-info
https://sh1.sendinblue.com/agwh8yeuf9pfe.html?t=1686066910
https://sh1.sendinblue.com/agwh8yeuf9pfe.html?t=1686066910
https://participer.strasbourg.eu/le-conseil-de-developpement-de-l-eurometropole
https://www.linkedin.com/in/annie-de-larochelambert-57a759140/?originalSubdomain=fr
https://alteralsace.org/
https://www.linkedin.com/in/emeline-lafaury-6994a9163/?originalSubdomain=fr
https://youtu.be/VqdY0BwG6FM
https://www.linkedin.com/in/emmanuelrivi%C3%A8re/?originalSubdomain=fr
https://agenceduclimat-strasbourg.eu/
https://www.linkedin.com/in/martine-mack-065166152/?originalSubdomain=fr
https://r-gds.fr/
https://youtu.be/RoAmNgoaqrI
https://youtu.be/g9eWzh7zNaw
https://defis-declics.org/fr/
https://about.make.org/pourquoi-cette-demarche/sobriete-energetique-place-au-debat-citoyen
https://www.eco2wacken.fr/
https://www.geothermies.fr/outils/operations/la-centrale-geothermique-de-rittershoffen-bas-rhin
https://sh1.sendinblue.com/agwh8yeuf9pfe.html?t=1686066910

